

**Zeitschrift:** Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin

**Band:** 63 (1937)

**Heft:** 40

**Illustration:** Der Portofreiheitgeniesser

**Autor:** Boscovits, Fritz

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## UNSER BRIEFKASTEN

Ein kräftiges  
Pfui!

Lieber Spalter!

Ein kräftiges Pfui Deiner «Kriegsgurgel» in No. 34, aber auch Deiner Einstellung zur Vorunterrichtsfrage. Ist das wirklich Deine Stellungnahme? Wirst Du wirklich mithelfen, die kommende Vorlage zu bekämpfen? — Hast Du Dir die Sache in No. 34 nicht etwas zu wenig überlegt? Lass mal etwas hören darüber!

Stammtisch der U.O.G. «Du Pont».

Diesen Text stellten wir im letzten Briefkasten zur Diskussion, da wir in eigener Sache nicht Richterlis spielen. Hier eine Zuschrift, die uns freudig überraschte:

Lieber Nebelspalter!

Ich nehme an, dass der Künstler, der meines Wissens Offizier ist, mit Absicht auf den Vorunterricht zielte. Ist es nicht wahr, was Herr Nef gezeichnet hat? In der Schweiz sollen — nach dem Beispiele von Deutschland — die Jünglinge vom 15. Jahr an den militärisch gedachten Vorunterricht besuchen. Man bedenke, vom 15. Jahre an, wenn die praktische Berufslehre beginnt, die bei den heutigen Ansprüchen der Berufsbildung den Lehrling schon sehr oft von der Werkstatt wegzieht. Nun soll neben der Gewerbe- und der Berufsschule auch noch der Vorunterricht den Jüngling beanspruchen, der erst die Schulstube verlassen hat. Die berufliche Ausbildung wird darunter stark leiden, wie sie in Deutschland unbestritten gelitten hat; mancher Lehrmeister wird verzichten, einen Lehrling heranzubilden, wenn dieser so oft von der Arbeit weg-

geholt wird. Ein Volk, das den beruflichen Nachwuchs vernachlässigt, wird der Überfremdung verfallen. Auch der Konfirmationsunterricht, zu dem der 15-Jährige noch verpflichtet ist, wird darunter leiden und damit die Religiosität der heranwachsenden Generation. Ist das alles gleichgültig? Hat man das Recht verloren, national denkend genannt zu werden, wenn man sagt: Mit 15 Jahren ist's zu früh, wartet, bis der Jüngling mit 18 Jahren seine Berufslehre beendet und den Grundstein zu seiner Existenz gelegt hat. Die berufliche Tüchtigkeit gehört auch zur Verteidigung des Vaterlandes. Natürlich soll der Körper nicht vernachlässigt werden. Vollkommen einverstanden. Aber dann befiehle die Regierung, dass in allen Schulen des Landes endlich einmal der Turn-Unterricht obligatorisch erklärt und den armen Schulgemeinden die Errichtung von Turnplätzen und die Anschaffung von Turngeräten ermöglicht wird. Wie bitter steht es damit noch in vielen Land-, und besonders Berggemeinden. Dort setze man den Hebel an, das ist wichtig für die körperliche Erziehung. Aendere man die veralteten Lehrpläne und führe man die Schuljugend zu Spiel und Sport mehr ins Freie. Dann wird der Grund zur Volkskraft gelegt. Mit dem obligatorischen Vorunterricht schon vom 15. Jahre an aber wird die berufliche Ausbildung und der religiöse Sinn geschwächt, das Elternhaus noch mehr als es jetzt schon geschieht, um den Einfluss gebracht. Wenn der Vorunterricht vom 18. Jahre eingeführt würde, könnte die militärische Schulung noch früh genug einsetzen. Hohe Offiziere haben sich in Gesprächen offen dahn geäussert, dass der 15—17jährige Jüngling noch nicht die Reife erlangt hätte, um militärisch nützlichen Dienst zu leisten. Uebrigens wird das Schweizervolk den

Vorunterricht ab dem 15. Jahre ablehnen, wuchtig ablehnen, wenn der Bund es nicht vorzieht, ihn beim 18. Jahre beginnen zu lassen. Dann könnte der U.O.G.-Stammtisch «Du Pont» sein Pfui wiederholen. Es ist aber anzunehmen, dass das Militärdepartement klug genug ist, die Söhne erst konfirmieren zu lassen, ehe er sie zu Soldaten ausbildet, und einen Anlauf nimmt, das Turnwesen in den Schulen mehr zu fördern. Dann erreicht es sein Ziel auf besseren Wegen.

Ein Patriot.

Der Stammtisch der U.O.G. «Du Pont» ist freundlichst eingeladen, diese Gründe zu prüfen. Vielleicht findet er, dass genug Berührungspunkte da sind, um die Kräfte zusammenzuspannen — das wär zudem demokratisch und vorbildlich für die Parteidiktaturen, die sich unbesonnen gegenseitig ins Extrem hetzen und ihre Kräfte in den geschürten Gegensätzen aufreihen — wozu der Strategie sagen muss: Schad' um die Kräfte!

### Gruss aus Wien

Ich lese dich gern. Aber heute ... Ich nehme das Blatt zur Hand. Etwas weisses ragt heraus. Ich beginn, daran zu zupfen. Es wird immer grösser, länger, breiter. Was glaubst du, war es? Du wirst lachen. Der Bart eines Witzes, nur der Bart. Denn vom Witz hängt nur ein sehr reduziertes, trauriges Rudimentchen dran. Darüber ein pompöser Titel «Vom Scharfsinn». Gezeichnet ... Ch. H.

Ob ich den Originalwitz kenne, weiß ich nicht. Weiss nur, dass meinem Kameraden Budai Béla, der den nun folgenden Witz im Jahre 1890 in der Offiziersmesse in Bruck a. d. Leitha erzählte, die «Würdigung» zum Reserve-Offizier (wir waren damals Einjährig-Freiwillige der österr.-ung. Armee) nicht erteilt wurde, weil es für einen Offizier standeswidrig sei, so uralte Witze zu erzählen. Budai erzählte:



**GASTHOF  
NEUHAUS  
RÜMLANG**

Neuhaus Rümlang: schön im Freien.  
Neuhaus Rümlang: nett zu zweien.  
Neuhaus Rümlang: Saal und Sälichen.  
Neuhaus Rümlang: Hochzeitsmählchen.  
Neuhaus Rümlang: Kegelbahnen.  
Neuhaus Rümlang: Verein mit Fahnen.  
Neuhaus Rümlang: ein Begriff,  
Denn Küch' und Keller haben Schliff!

Telefon 938 104

W. Keller-Benkler.

### Der Portofreiheitgeniesser

„Mich nimmt's nume wunder, wer eus entschädiget,  
wenn 's Porto billiger wird.“